



Consignes : 1) Le téléphone portable n'est pas autorisé
2) Le candidat doit traiter un des trois sujets d'histoire de la première partie et répondre à toutes les questions de la deuxième partie
Coefficients : (SVT) : 1 (SES) : 1 (SPM) : 1 (LET/LA/ARTS) : 3
Durée de l'épreuve : 4 heures

PREMIÈRE PARTIE (60%)

HISTOIRE NATIONALE (60%)

Un sujet aux choix

Document 1

L'œuvre progressiste du président Dumarsais Estimé sera marquée par de spectaculaires réalisations combien utiles, comme l'heureuse réforme poursuivie à l'éducation nationale, la construction et l'aménagement de la nouvelle ville de Belladère en citadelle d'urbanisme et de fierté haïtienne à la frontière haïtiano-dominicaine, la construction du magnifique pont de la Grand 'Anse ou du Somptueux local abritant la banque nationale ou encore la commémoration du bicentenaire de la fondation de Port-au-Prince par une exposition internationale inoubliable qui mit Haïti sur la carte du tourisme mondial, faisant passer le nombre de ses visiteurs de deux mille à deux cent quarante mille dans les années qui suivirent cet investissement rentable de nos propres ressources, sans l'aide étrangère que ne rechercha point ce chef d'État arrivé au pouvoir dans une atmosphère presque d'indifférence mais qui parvint à soulever une explosion de colère et de regrets unanimes lorsqu'il fut hélas ! renversé par un coup d'État militaire le 10 mai 1950.

Jean Fouchard, Histoire d'Haïti (1804-1990) Tome II, page (280-381)

Composition

Sujet 1

Dressez le bilan du Gouvernement de Dumarsais Estimé

Document 2

Mais voici que dans la nuit du 2 octobre 1937 selon un rapport officiel de M. Arnold Fabre, conseiller haïtien à Dajabon, ville dominicaine, située sur la rive droite du (massacre), à moins d'un Kilomètre de la ville haïtienne, Ouanaminthe -et après un meeting populaire organisé en la localité en l'honneur du généralisme Leonidas Trujillo Molina, en brève tournée dans la région, le carnage des haïtiens, à l'arme blanche, commença dans la ville même. Femmes, vieillards, enfants, hommes valides, tout y passa. Ce fut dans cette nuit tragique un sauve – qui-peut formidable des résidents haïtiens de Dajabon et des environs, blessés ou non, à travers la rivière pour atteindre Ouanaminthe où l'alarme fut donnée. [...]

Le 12 Novembre 1937, il (Vincent) sollicita les bons offices des présidents Roosevelt, des États-Unis d'Amérique, Laredo Bru, de Cuba, et Cadenas, du Mexique, pour servir de médiateurs dans son différend avec M. Trujillo. Ces chefs d'État firent les démarches appropriées dans la capitale dominicaine.

Jean Price Mars, La République dominicaine. Tome II (1953), P376 et 379

Composition

Sujet 2

Appréciez la réaction du gouvernement de Sténio Vincent face au massacre des travailleurs haïtiens en 1937 en République Dominicaine.

DEUXIÈME PARTIE (40%)

HISTOIRE UNIVERSELLE ET GÉOGRAPHIE

Document 1

La crise de 1929 a pris un caractère mondial et elle a des conséquences internationales dont on est loin de pouvoir mesurer l'ampleur. Nous ne savons pas non plus comment va évoluer la situation. Mais ce dont on est sûr en revanche, c'est que ni les gouvernements, ni les capitalistes n'ont de solutions contre les crises, car le système est miné par ses propres contradictions.

En octobre 1929, le système capitaliste entrainait en crise, sous le poids des mêmes contradictions. Le krach boursier de

wall street, le 24 octobre 1929, a aussi entraîné une crise mondiale. Les populations ont été plongées dans la misère dans des pays comme les États-Unis ou l'Allemagne. Les États intervinrent dans l'économie pour aider leur bourgeoisie [...] c'était la deuxième fois dans le XX^e siècle que les bourgeoisies entraînaient le monde dans la guerre, à cause de leurs conflits d'intérêts entre impérialistes. Tout cela déclencha la marche à la Seconde Guerre Mondiale.

La crise de 1929 et ses conséquences catastrophiques, exposé du cercle Léon Trolsky, 14 octobre 2009, n° 116, p 4

Document 2

Les ministres des finances de l'Union européenne, réunis au Luxembourg, ont donné leur feu vert à l'adoption de l'euro au 1^{er} janvier 2011 par l'Estonie, membre de l'Union européenne depuis 2004. L'Estonie deviendra le dix-septième pays à adopter l'euro depuis 1999, il s'agit du troisième pays ex-communiste, après la Slovaquie (2009) et la Slovénie (2007), à entrer dans la zone euro. Pour adopter la monnaie unique, les pays candidats doivent respecter plusieurs critères économiques, notamment la maîtrise des dettes de l'Etat et de l'inflation (hausse des prix) et la stabilité de leur monnaie nationale.

D'Après le Monde du 8 juin 2010

Document 3

La Bulgarie et la Roumanie ont été refoulées le 22 septembre 2011 de l'espace Schengen. C'est le signe d'une réticence croissante des pays déjà membres à élargir cette zone européenne sans frontières internes à deux pays – jugés inaptes à combattre les filières d'immigration clandestine. « Nous devons avoir la certitude que l'acquis de Schengen est pleinement en œuvre, notamment en ce qui concerne la lutte contre la corruption et le crime organisé », a commenté le ministre de l'immigration néerlandais.

D'Après Le Monde, 22 septembre 2011

Questions

- 1- Etablissez la relation entre la première Guerre Mondiale et la crise économique de 1929.
- 2- Faites voir comment la crise économique de 1929 a engendré la Seconde Guerre mondiale.
- 3- Quelles conditions doit remplir un Etat pour entrer dans la zone euro ? (doc 2.)
- 4- Qu'est-ce que l'espace Schengen ?
- 5- En vous inspirant du doc. 3, faites ressortir les faiblesses de l'Union européenne.